

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local
22 de mayo del 2020



QUÉDATE EN CASA



ZACATECAS
2016-2021
Trabajemos Unidos



911

#QUÉDATEENCASA



opinión

REFERENTE
PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Deben ser llamados a cuentas

INFORME PRELIMINAR DE LA AUDITORÍA

Un año, tres meses y como unos 21 días le quedan al gobierno de ALEJANDRO TELLO CRISTERNA, tiempo insuficiente para limpiar la corrupción que por sexenios se enquistó en el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado de Zacatecas (ISSSTE-ZAC). Será muy complicado, insisto, por el poco tiempo, para dejar un instituto fuerte, viable y transparente. El tiempo se le vino encima.

La corrupción tiene varios rostros, no todo ha sido desvíos de recursos, pago indebido de favores, incrementó exorbitantes a los salarios y pensiones, entre otras malas prácticas. El ISSSTE-ZAC dejó de ser la "caja chica" del Gobierno de Zacatecas desde hace varios años, pero aun así seguía la corrupción en cualquiera de sus modalidades. Las cosas por su nombre.

Ante este escenario, me parece, que varios directores que han pasado por el ISSSTE-ZAC deberían llamados a cuentas, porque han responsabilidad en el déficit que hoy tiene el instituto. Es claro que su recuperación no será rápida ni sencilla. Y cuando nos referimos que varios directores tienen que ser llamados a cuenta, eso incluye al actual: MARCO VINICIO FLORES GUERRERO. Todos deben una explicación.

EL INFORME PRELIMINAR DE AUDITORÍA

El informe preliminar que realizó la Auditoría Superior del Estado (ASE) que encabeza RAÚL BRITO BERUMEN se encuentra en la LXIII Legislatura del Estado y sin conocerse públicamente, es claro, que sólo confirma lo que ha sido un secreto a voces: el ISSSTE-ZAC es sinónimo de corrupción. Nada nuevo pues encontraron.

En medio de esta discusión es claro que la viabilidad financiera está muy debilitada, los recursos están literalmente agotados y la reserva técnica, según el propio informe apenas sería de un año y meses. Es suma, el ISSSTE-ZAC es una bomba de tiempo. Por decir lo menos.

Reitero, cuando digo que los directores deberían ser llamados a cuenta, no es para que digan sus vivencias, sino para que respondan por sus anomalías. En algunos casos, para que regresen lo que se llevaron. Cada quién sabe su historia.

LA RESERVA TÉCNICA SE ACABA

Dentro del mismo informe, yace también el dato que la reserva técnica del ISSSTE-ZAC apenas si alcanzaría para un año y meses más lo que pondría en aprietos, aún más al Instituto. Sombrio es el panorama que se observa. Cuidado. Mucho cuidado.

A lo que pretendemos llegar, es que para rescatar al ISSSTE-ZAC se requiere de tiempo, recursos, esfuerzo y una serie de estrategias, -muchas de ellas impopulares- pero sobre todo la voluntad política del Ejecutivo, porque lo peor que le puede pasar a TELLO CRISTERNA es que le quieran cargar el muerto. Sobre aviso no hay engaño.

En resumen, el informe preliminar de la enésima auditoría al ISSSTE-ZAC ya se encuentra en poder de los diputados que, conociéndolos, poco o nada podrán hacer. Dicho de otra manera, el rescate total del ISSSTE-ZAC se ve lejano y con la pandemia del Covid-19 encima, pues mucho menos.

El tiempo juega en contra.

HASTA EL LUNES.



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Nueva normalidad de las gasolina

NORMALIDAD.- Y justo cuando se anuncia el ingreso a una nueva etapa de la contingencia, denominada la nueva normalidad, es que se acaba la gasolina barata, es decir, duró lo que la gente tenía que estar resguardada en sus domicilios y ahora que tendrá que salir viene el alza.

ALZA.- La gasolina en Zacatecas llegó a 14 pesos en algunos centros de distribución, y ahora se ha calculado por el propio dirigente estatal de los gasolineros, que al llegar la nueva normalidad se puede incrementar hasta los 25 pesos por litro.

RESGUARDO.- Es decir, la gasolina también estuvo en resguardo durante la contingencia por la pandemia por el coronavirus Covid-19.

CONSUMO.- Se explicó que con la reactivación de la industria minería, construcción, aeroespacial y, en Zacatecas, hasta la cerveza el próximo primero de junio, habrá más movilidad de personas y el consumo de gasolinas se elevará gradualmente.

CRE.- Ya desde ayer se reporta que hay estados del país donde la gasolina supera los 20 pesos por litro, según datos de la Comisión Reguladora de Energía (CRE).

PRECIO.- El 29 de marzo se reportaba a nivel nacional el precio de la Magna en las Terminales de Almacenamiento y Reparto de Pemex estaba en 4.76 pesos por litro, en promedio, y el 20 de mayo en 8.24 pesos por litro.

AMLO.- Hay que recordar que en días pasados el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, hizo el compromiso de que no iba a subir la gasolina, pero la realidad también está en que la gasolina no bajó porque el jefe del Ejecutivo federal lo haya querido, sino por los precios internacionales del petróleo y el precio del dólar estadounidense.

DOF.- El día de hoy se sabrá a través del Diario Oficial de la Federación si la Secretaría de Hacienda decide reanudar los estímulos fiscales a las gasolinas y el diésel o decide seguir recabando todo lo que puede del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) hasta que inicie la reactivación de las actividades económicas, el primero de junio.

ZACATECAS.- En Zacatecas, según la CRE, es el Servicio El Pilar, ubicado en la carretera Panamericana, en el kilómetro 7.8, donde el diésel se encuentra en los 20.99 pesos, y el más barato se reporta en La Luz de Tampico S.A. de C.V., en Héroes de Chapultepec, en 17.99 pesos.

GASOLINA.- En cuanto a las gasolinas, se señala que en la regular es Corporativo Global Roca, en la carretera zacatecas - Villanueva, es quien ofrece el producto más barato, en 16.99 pesos, en tanto que la más cara se daría en servicio Colón, en la calzada Héroes de Chapultepec, con 19.59 pesos.

GUSTOS.- Ahora sí que si Daddy Yankee volviera a cantar aquella canción de "a le gusta la gasolina", pues mejor déjala en visto y búscate a alguna que tenga gustos menos caros, como joyas o diamantes.

DEP.- Falleció el jueves el maestro Benito Juárez García, quien fue presidente municipal de Jerez, fue parte de la dirigencia estatal del Partido Revolucionario Institucional en varias ocasiones, iniciador del sistema de telesecundarias en el estado, entre otras cosas.



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Firme el 8 de septiembre electoral

Hablando de las normalidades en boga en medio de las más severas crisis de inseguridad, económica y ahora sanitaria por el virus maldito, la normalidad democrática pronto se reafirmará con el proceso electoral 2021, en una elección concurrente, es decir elección federal de 4 legisladores para la Cámara de Diputados y la elección local de gobernador, de 30 diputados locales y los 58 ayuntamientos, y para ello, transcurre la organización de un proceso justo y equitativo, donde los ciudadanos con sus votos, van a elegir a sus autoridades.

Esta en marcha un serial de acciones por las instituciones electorales que responden a las actuales condiciones políticas y sociales, y que marcan el 8 de septiembre como arranque del proceso electoral, fecha que se mantiene inalterable, porque no será la mejor actitud promover que se posponga, porque de inmediato se proyectará una pésima imagen de Zacatecas en el horizonte nacional. ¿ Por qué ? Porque intentar un retroceso legislativo en materia electoral, será craso error; significaría romper el esfuerzo nacional por estandarizar las fechas electorales en México, las federales y locales, una decisión del Congreso de la Unión y de las Legislaturas de los Estados, de manera que sería grave contradicción y un paso atrás de Zacatecas, operar en contra de ese proceso de homologación ya consolidado.

Se observa que el Instituto Nacional Electoral y los Organismos Públicos Locales Electorales, en este caso el Instituto Electoral del Estado de Zacatecas, establecieron y siguieron protocolos para empatar tareas; es más, de hecho, la organización electoral ya inició en el estado y no puede un extraño impulso irrumpir para quebrar el proceso y dejar sin sustento legal lo ya realizado. Este sería otro riesgo que no se debe correr. Por eso, será conveniente dejar atrás el inútil debate sobre lo ya legislado en lo nacional como local, los argumentos carecen de sustento, hasta en lo económico, porque lo más probable es que los montos sean incrementados por acelerar en menos tiempo, como la integración de los consejos distritales y municipales.

Posponer la fecha inicial del proceso 2021 es un ajuste leve y por ello innecesario, un cambio que sería irrelevante e intrascendente impacto en la vida democrática. Es un intento que se aleja cada vez más, porque además, no hay consenso ni sustento razonable, es solo la intención de una fracción por ganar tiempo al proceso electoral interno y que se promueve por consigna, no del primer priista, sino de quienes buscan generar un conflicto de negativas consecuencias electorales, con lesión a la definición de candidaturas, en especial la de gobernador, por un bloque que pretende excluir a valiosos aspirantes.

LA NORMALIDAD DEMOCRÁTICA

No es novedad y menos en Zacatecas, donde se vive y se practica con intensidad, como así ocurrió en la última elección presidencial de 2018, por lo que a éstas alturas, será inconveniente sacarse un cambio de la manga, como el posponer la fecha inicial del proceso electoral, que también pecaría de inoportuno y más cuestionable, por atentar contra el diseño nacional, que provocaría un lamentable desprestigio político nacional. Por lo demás, es poco creíble que esa tendenciosa iniciativa convenza al primer priista del estado, porque se ha visto cómo con prudencia, responsabilidad e inteligencia, el gobernante se ha mostrado consecuente con las políticas nacionales y lo electoral no será la excepción.



OPINIÓN

TARJETA INFORMATIVA
Servando Burciaga

El primer municipio

Nuevamente el municipio de Fresnillo es el primero en el Estado en preparar a los comercios para su apertura, este paso adelante consiste en brindar capacitaciones a los empresarios donde se tratan los temas de la patología de la enfermedad, manejos de residuos, lavado de manos, filtros y medidas sanitarias a implementar en cada establecimiento, así como el marco jurídico.

Eso de la instauración del Comité Municipal de Contingencia Sanitaria Covid-19 ha generado que el Presidente Municipal SAÚL MONREAL AVILA, tenga grandes ventajas en el Estado, fue la primer entidad en establecer los cercos, los cierres de calles, los filtros en los accesos de la ciudad, ahora es la primer entidad que ya prepara a los comerciantes para la nueva normalidad.

SE UNIERON

El personal de La Jurisdicción 03, que la integran los municipios de Fresnillo, Chalchihuites, Enrique Estrada, Jiménez del Teul, Sain Alto, Sombrerete y Valparaíso, se unió para recolector firmas, actividad que a más de dos asusto, molesto e incómodo, porque pensaron que era para solicitar la destitución del jefe jurisdiccional ROBERTO GARCÍA HERNÁNDEZ.

Pero no, es en poyo al doctor SAÚL EMMANUEL MACÍAS CASTRO, para demostrarle su solidaridad, su amistad. Lucha que continuará hasta lograr el objetivo, mientras tanto los trabajadores de esta área se mantendrán atentos.

La instauración del Comité Municipal de Contingencia Sanitaria Covid-19 ha generado que el Presidente Municipal SAÚL MONREAL AVILA, tenga grandes ventajas en el Estado

MOLESTOS

Otro sector molesto son los locatarios del Mercado Hidalgo, incluso han dicho que les pareció una burla que el diputado HÉCTOR MENCHACHA, acudiera al mercado a entregar cubrebocas y caretas, para empezar de muy mala calidad, pero además señaló FRANCISCO JAVIER RODARTE, presidente de la asociación de locatarios solo algunos comensales y locatarios ni siquiera alcanzo para todo.

De la misma manera, el también diputado RAÚL ULLOA, quien se olvidó de los que le dieron el apoyo y solamente ha estado en otros mercados entregando viveres, de los locatarios del mercado Hidalgo se olvidó, incluso no se hicieron esperar los reclamos en redes sociales donde publicaron las fotos de su gran hazaña.

Otro sector molesto son los locatarios del Mercado Hidalgo, incluso han dicho que les pareció una burla que el diputado HÉCTOR MENCHACHA, acudiera al mercado a entregar cubrebocas y caretas



Saúl Alfonso Hurtado

¿Precio por Atenderte de Covid-19?

Una enfermedad como el "Covid-19" resulta muy costosa. La Condusef refleja el siguiente dato: las aseguradoras que han atendido este padecimiento, cuyo costo promedio al 4 de mayo puede superar los 390 mil pesos. Por lo anterior, informa que el monto acumulado de indemnizaciones pagadas por las aseguradoras a esa fecha es de 273.2 millones de pesos considerando los 701 casos presentados.

Con datos de la Comisión Nacional de Seguros y Fianzas al cuarto trimestre de 2019 indican el registro de 12 millones 450 mil asegurados en pólizas de gastos médicos. Este producto financiero resulta primordial, dadas las circunstancias actuales en que nadie está exento de enfermarse o sufrir un accidente, para hacer frente a los posibles gastos que se deriven de esos eventos, teniendo como límite la suma asegurada y con las condiciones contratadas.

Es por ello, que la Condusef y la AMIS, presentan el Simulador de Seguro de Gastos Médicos Mayores actualizado, que te permita conocer y comparar el costo de un seguro tradicional con plan amplio, de 8 compañías aseguradoras, para edades de 0 a 70 años; una red hospitalaria a nivel nacional.

El número de transacciones en el comercio electrónico presenta un crecimiento continuo debido a la tecnología aplicada en la compra de bienes y servicios, la comodidad que representa comprar sin necesidad de desplazarse o, recibir la mercancía a domicilio, entre otras ventajas; así, el número de las operaciones efectuadas con tarjetas de crédito y débito en 2019 ascendieron a poco más de 3 mil 563 millones, de las cuales el 11.9% fueron realizadas en Comercio Electrónico.

El uso de la tarjeta de débito ha sido mayor, tanto en el número de operaciones, como en su monto, 14.5% promedio trimestral, de 1 mil 998 millones de pesos en el primer trimestre del 2015 a 29 mil 844 millones de pesos en el cuarto trimestre del 2019.

No obstante que el comercio electróni-

co continúa su tendencia a la alza, es muy importante extremar precauciones. Navegue en portales de comercio electrónico y banca online conocidos y nunca aportar datos personales, identificadores de usuario ni contraseñas si no se ha establecido una conexión segura entre el navegador y el servidor al que se accede.

Desconfiar de cualquier correo electrónico que solicite identificación de usuario, contraseña. Ponga este hecho en conocimiento de los responsables del portal. Se deben introducir datos en sitios web seguros. Mucho cuidado.



María G. Muro Robles

Convertir al Inegi en un órgano policial

La propuesta del presidente de Morena Alfonso Ramírez Cuéllar sobre agregar facultades al INEGI para que este pueda irrumpir dentro de las viviendas para verificar los bienes de cada persona, y además de poder acceder a los datos fiscales y bancarios para conocerlos de manera más exacta, no solo vulnera la privacidad de los ciudadanos sino también los pone en situación de peligro ante la inseguridad que existe en nuestro país, ninguna nación democrática en el mundo ha implementado semejante ocurrencia.

La desigualdad de la riqueza en nuestro país no se resolverá si permitimos que se escudriñen los bienes de las personas, esa desigualdad existe por las políticas fallidas de los gobiernos en la implementación de acciones que fomenten la oportunidad de todos los ciudadanos a acceder a un bienestar social derivado de ingresos, educación y buenos empleos, la idea de pensar en quitar a unos para darles a otros para nada es viable, pues son

remedios de cortísimo plazo.

Juristas de la UNAM consideraron esta medida como desatinada y exenta de toda legalidad, el jurista Diego Valadés comentó lo siguiente: "Si la Constitución fuera reformada en el sentido que se propone, el Estado mexicano se convertiría en un Estado policial. Prefiero creer que esa propuesta es solo un error impremeditado, y no que se trata de un proyecto para substituir la democracia en México".

La función de los legisladores debe ser en el sentido de buscar un bien común, no abusar de sus facultades para reformar leyes de manera irracional, la ideología de cada legislador no debe de aplicarse cuando se trata de preservar derechos y garantías plasmadas en nuestra constitución y en la Carta Magna de Derechos Humanos, el Estado debe preservar lo que está plasmado en estos ordenamientos y nunca permitir la violación de los referidos.

No es viable una reforma a la Constitución (artículo 26 apartado A) para agregar o cambiar las facultades del INEGI, ni la propia Ley del Sistema Nacional de Información Estadística y Geografía soportarían una propuesta de esta naturaleza, para convertir al INEGI en un órgano fiscal que supervise la riqueza de los individuos.

Quiénes legislan deben de trabajar con reformas que promuevan el avance en nuestro país y conservar el estado de derecho de las personas, además de guardar el estado democrático, basta ya de ocurrencias surgidas de un mal sueño.

PARA REFLEXIONAR

ANDAN EXTORSIONANDO A LOS COMERCIOS
EN FRESNILLO A NOMBRE DEL AYUNTAMIENTO
¡Y NO SOMOS NOSOTROS! ESTO NO SE VALE
ES COMPETENCIA DESLEAL ASI NO SE PUEDE



El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

Se calientan ánimos: priistas contra priistas

Aun sin reuniones masivas como acostumbraban y en estado de cuarentena, crecen las diferencias entre grupos priistas. El secretario del Campo, **Fito Bonilla**, y su equipo piden prudencia al recordar que el quinquenio aún no termina, y en estos tiempos de pandemia deben olvidar las aspiraciones, las grillas y ayudarle al gobernador **Alejandro Tello** a mitigar los daños que el coronavirus va dejando en el estado.



FITO BONILLA, secretario del Campo.

Pareciera que una parte del mensaje se dirigiera a los operadores del titular de la Sedesol, **Roberto Luévano**, pero estos tomaron muy personal la difusión de un supuesto estudio que colocaba a Bonilla primero en las preferencias. E insisten en que si al exalcalde de Guadalupe lo tienen en la mira es porque se ha esforzado en mantenerse activo. Las grillas dentro del PRI no se limitan a los candidateables.

Sectores resentidos

Corren informes de inteligencia en el comité estatal del tricolor, que hay militantes que quieren la renovación de la dirigencia, aunque se supone que **Gustavo Uribe** se quedaría ahí hasta después de las elecciones. Pero la escasez de dinero y la falta de acuerdos tiene resentidos a sectores como el de **Héctor Bernal** de la CNOP, que ya desalojó sus oficinas de avenida Universidad, y la CNC de **Toño Martínez**, que quiere "seguir haciendo gestiones". Circulan versiones de que todavía habría intenciones de algunos grilleros, aunque difíciles de concretar, de colocar a otro perfil en la presidencia del partido como **Enrique Flores** o **Carlos Peña**.

Se tomó la foto

Esta semana, el senador **Ricardo Monreal** estuvo en Zacatecas por cuestiones familiares, aunque tuvo que hacer una escala en la oficina de la senadora **Chole Luévano**, por avenida Universidad, supuestamente para analizar asuntos de la Junta de Coordinación Política (Jucopo).

A **Ernesto González** le tocó recibir al senador para asistirlo en cuestiones técnicas, pero aprovechó para tomarse una foto y revelar que "se habían reunido".

El pupilo de Chole insiste en autopromoverse como el elegido monrealista para la capital, lo que desata la furia de **Cuahtémoc Calderón**, **Rafa Candelas** y otros cuadros del clan. Luego, ayer Ricardo se reunió con el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, en asuntos que evidentemente sí son prioritarios para el exgobernador, no las grillas que quieren hacer en la capital.

Por las comisiones

Se dice que ya comienzan los enjuagues entre

los diputados para la renovación de las presidencias de las Comisiones de Régimen Interno y Patrimonio y Finanzas. Supuestamente, para la primera se perfilaría el PAN, mientras que las finanzas se las dejarían a la priista **Chabelita Trujillo**. Finalmente hoy habrá sesión y los temas a tratar se discutirán por la mañana en la CRICP, donde presuntamente "todo puede suceder".

Pasantes

Desde que inició el reparto de huesos en Gobierno Federal no han parado las grillas e intrigas para cuestionar los perfiles que si fueron acomodados. Primero reclamaban por los funcionarios priistas que todavía no corrían, y luego porque, aunque las normas lo permiten, en una gran parte del equipo de la súperdelegada **Verónica Díaz** y el de Relaciones Exteriores **Tony Viesca** hay "mucho pasante" que ya se ostenta como licenciado.

Luego, supuestamente en el Infonavit hay broncas porque el delegado **Roberto Ornelas** tendría incompletos algunos trámites de ingreso; lo que más le preocupaba al llegar a su oficina de la García Salinas era empezar a cobrar y la papelería la dejó a segundo término.

Multas por cobrar

A **Marco Vinicio Flores**, director del Issstezac, le recomendaron, entre otras cosas, comenzar a cobrar las multas que se han impuesto a entes públicos. El que más le debe por este concepto es el mismo Gobierno del Estado, con 4.4 millones; magisterio y Telescuaduría adeudan 3.8 millones; el Cobaez poco más de 1 millón; Juan Aldama, 1.2 millones; Apozol, 1.4 millones; Juchipila, 960 mil y Zacatecas 2.3 millones.

Los únicos que han liquidado por completo sus multas son el Tribunal de Justicia, cuando el entonces presidente **Armando Ávalos** pagó 80 mil pesos, y Fresnillo, donde antes de irse **Pepe Haro** desembolsó 1.1 millones de pesos.

Corajes en Sombrerete

El pleito entre el alcalde **Alan Murillo** y su hermano, el gasolinero **Chilo Murillo** no se termina, y de lo que más enfurece a este último son los vínculos que mantiene el presidente municipal con el PRI.



MARCO VINICIO FLORES, director del Issstezac.

Chilo está resentido desde hace mucho, cuando no le permitieron ser suplente de **Benjamín Medrano** en el Congreso federal y hasta ahora no perdona a los del tricolor.

El gasolinero también habría recriminado, junto a las tropas de Morena en Sombrerete, el nepotismo, abandono y enjuagues que ocurren en la presidencia del Pueblo Mágico.

Las artes en la pandemia

Antonio Sánchez González* 

Las artes en el mundo están en una situación terrible. Instituciones poderosas, familiares, añejas, como el Royal Albert Hall o el Radio City Music Hall, han advertido que están cerca de colapsar. La abrumadora mayoría de los artistas independientes, músicos, compositores, directores, actores, técnicos y todos los ligados a la creación e industria del arte vieron sus medios de vida destruidos en cuestión de horas durante este mes de marzo. Después de décadas de austeridad, ahora cuelgan de un hilo.

El vuelco, además, consiste en que las organizaciones que han tenido más éxito en seguir un modelo con aroma neoliberal – alejándose de la “dependencia” del estado, obteniendo la mayor parte de sus ingresos de los bares, la contratación de locales y similares – son las más vulnerables. Sin embargo, todas las organizaciones están al borde del abismo. Perderlos significaría no solo perder una extraordinaria infraestructura artística, en la que se une gran parte de la identidad humana, sino también la red de educación, atención social y trabajo comunitario, que con mucha frecuencia, proporcionan las organizaciones artísticas.

La situación es especialmente grave en las artes escénicas. La música, la danza, la ópera y el teatro requieren de audiencias masivas y estarán entre las últimas áreas de la vida pública en reabrir. Poco a poco

se está aceptando que es poco probable que esto ocurra en un plazo corto.

El teatro respetuoso de la distancia social es financieramente inviable. Un teatro con el público esparcido a dos metros entre sí significa actuar en un local ocupado con el 15% de su aforo cuando la mayoría de los teatros necesitan más de 60% para sobrevivir. En cuanto a los artistas, es difícil imaginar un ballet socialmente distante, o una orquesta esparcida lo suficiente como para hacer que los ejecutantes estén sanitariamente seguros.

Los museos están un poco mejor: puede haber una reapertura gradual a finales del verano. Las bibliotecas y librerías podrían reabrir incluso antes. Los museos del mundo están proyectando atender un 70% menos de visitantes que antes de que la pandemia, mismos que pasarán por colas, reservaciones anticipadas, entradas cronometradas y horarios más largos. Dado que el mundo se está acostumbrando a hacer cola para los supermercados, lidiar con este fenómeno se percibirá como algo ampliamente familiar.

Posiblemente, la experiencia de visitar algunos museos mejorará considerablemente respecto del escenario anterior a la pandemia, aunque los obstáculos adicionales pueden disuadir al visitante primerizo y es probable que aquellos en salud frágil se abstengan. Pero este tipo de modelo será financieramente retador,

especialmente para los museos que dependen de altos índices de visitantes, extrayéndoles tanto gasto como sea posible. Los ingresos de sus tiendas y cafés se desplomarán.

Los artistas son inventivos y resistentes por naturaleza. En el afán de mantener el espectáculo, ¿los artistas podrían organizar una ópera en estas nuevas condiciones? ¿Podría un compositor escribir una obra para un auditorio socialmente distante? ¿Puede hacerse que un festival literario *online* sea atractivo para el público cuando no pueden estar en la misma sala que los autores?

Evitar el colapso, sin embargo, es solo el primer paso. Ha habido mucha reflexión durante la pandemia y no todos piensan que las artes deben retomarse exactamente donde se dejaron. Este puede ser el momento para el cambio estructural. ¿Deberían las orquestas llevar realmente a 90 personas y sus instrumentos metidas en aviones para agotadores recorridos por varias ciudades cada año? ¿Debería realmente el mundo del arte contemporáneo basarse en un sistema globalizado que ofrece a las personas de todo el mundo en un interminable carrusel de ferias y bienales? Después de la pandemia, las artes pueden necesitar ser más crudas, más básicas, más conectadas a sus comunidades que nunca. Y eso podría no ser algo malo.

*Médico

EXTORSIÓN // POR WUISHO



Índices, índices, índices

Eduardo Ruiz-Healy*



Estoy ahora trabajando sobre un índice para medir bienestar, un índice alternativo al llamado Producto Interno Bruto... un nuevo parámetro que va a medir, sí, crecimiento, pero también bienestar, también grados de desigualdad social... y otro ingrediente en este nuevo parámetro, la felicidad del pueblo... Estoy elaborado la fórmula, la vamos a aplicar en México... Tiene que haber crecimiento... con felicidad", dijo el presidente Andrés Manuel López Obrador. Él se refiere a un nuevo índice o parámetro de medición que, sin embargo, podría ser similar a muchos que ya se elaboran alrededor del mundo.

Es más, la Red de Soluciones para el Desarrollo Sostenible de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), desde hace ocho años elabora su Índice de Global de Felicidad, que se basa en la Encuesta Global que anualmente realiza la encuestadora Gallup en 160 países, y que mide seis factores:

PIB per cápita, esperanza de vida, generosidad, apoyo social, libertad y corrupción.

En su edición 2020 México obtiene una calificación de 6.465 de 10 puntos posibles y se ubica en el lugar 24. Cabe aclarar que ningún país obtiene la máxima calificación y que Finlandia, en el primer lugar, recibe 7.809 puntos.

Además del IGF, se publican cada vez más índices que miden diversos aspectos que tienen que ver con la felicidad y el bienestar de las personas, que elaboran organizaciones nacionales o internacionales que, como AMLO, reconocen las limitaciones de medición del PIB.

Está el Informe de Desarrollo Humano que anualmente elabora el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo Humano, el cual incluye tres índices: el de Desarrollo Humano ajustado por la desigualdad, el de Desigualdad de Género y el de Pobreza Multidimensional. En el índice compuesto para 2019, México

ocupa el lugar 76.

Está el *Bloomberg Healthiest Countries Index* (Índice Bloomberg de Países más Sanos), que toma en cuenta riesgos para la salud (consumo de tabaco, presión arterial alta, obesidad), disponibilidad de agua limpia, esperanza de vida, desnutrición y causas de muerte. Se elabora cada dos años y en su edición 2019 incluyó a 169 países. México, con una calificación de 62.09 de 100 posibles, quedó en la posición 53.

En fin, hay muchos índices que miden distintos factores que tienen que ver con el bienestar y desarrollo de las personas. Ojalá que AMLO y los expertos que va a convocar para que lo ayuden a desarrollar su "índice para medir bienestar" estudien los que ya existen y los adopten a la realidad mexicana, porque lo menos que se necesita en estos tiempos difíciles es que pierdan su tiempo y gasten nuestro dinero inventando el hilo negro.

*Twitter: @ruizhealy

Pido castigo

Napoleón García*



Por esos muertos, nuestros muertos, pido castigo. Por los que de sangre salpicaron la patria, pido castigo."

Veo la calle por donde pasan los camiones militares; hombres cubiertos de uniforme, con los rostros tapados, con la mirada profunda, sosteniendo un arma... adelante del convoy una camioneta con una metralleta que va irrumpiendo la tranquilidad de la tarde.

Esta es nuestra nueva realidad, la realidad que dejamos crecer.

Hace dos años, un candidato presidencial arengaba promesas en plazas y calles repletas, con gran animosidad prometía regresar al Ejército a los cuarteles y no dejarlos a cargo de la seguridad pública.

Ahora el mismo, embesitado de mandatario, firma el

decreto presidencial publicado el 11 de mayo en el Diario Oficial de la Federación, por el cual el Ejército cuidará de la seguridad pública en el país por lo menos durante los siguientes cinco años.

Sería fácil reprochar la mentira vil, pero no sería para provecho.

Pero si somos sinceros, el crimen creció en México porque encontró en nuestras calles, en nuestras casas, en nuestras escuelas, en nuestras familias; tierra fértil.

Porque como mexicanos no cuidamos del otro; si a alguien le está pasando algo será su problema, no seré yo quien llame a la policía, o quien abra la puerta de mi casa para darle refugio.

Si algún amigo consume, es su problema, no el mío. Es más fácil robarse una cuadra en sentido contrario que

tener que ir a rodear, es más fácil saltarse la fila y ser el primero.

México tiene el más ruin de los cánceres; aquél que vive, expande la indiferencia y la frialdad.

Los jóvenes y los grandes, los pobres y los ricos, los hijos y los padres, los que hacen y los que critican. Todos somos indiferentes al otro, pero eso sí, que no se viole mi libertad, mis garantías constitucionales, mis derechos.

El mexicano debe de pensar en darle a México, no solo en extraerle sangre.

¿Acaso se necesita un Ejército dispuesto a disparar para obedecer la ley?

Por eso los mexicanos moriremos o con la bala del criminal o con la bala del prepotente militar.

*naps.gar@gmail.com

El futuro es nuestra responsabilidad

José Ricardo López Robles*

El Covid-19 ha sido la antesala de la crisis económica más compleja de la historia moderna. Sin embargo, si vemos más allá de la primera etapa de la crisis económica, nos encontraremos con problemas igualmente devastadores: la inseguridad, pobreza, marginación y desempleo, entre muchos otros.

La economía mexicana, incluyendo la zacatecana, está principalmente vertebrada por Micro, Pequeñas y Medianas Empresas (MiPyMEs), siendo estas las responsables del 70% del empleo y 50% del PIB del país, situación que en Zacatecas está más comprometida por el peso que tienen estas en el tejido empresarial.

Lo anterior deja claro, sin lugar a dudas, que las estrategias de instituciones públicas y organismos empresariales tienen que pasar por el encadenamiento social y económico de las MiPyMEs, asegurando con ello una cohesión y protección social que nos permita establecer unos niveles mínimos de seguridad y desarrollo para hacer frente a los efectos de la crisis económica. Además, recordemos que las MiPyMEs son los agentes que distribuyen y dinamizan la riqueza dentro de la economía.

En este sentido, estas estrategias tienen que estar basadas en un encadenamiento local real, que permitan el fortalecimiento y crecimiento de la base empresarial, lo que a su vez impulsarán la competitividad de las grandes empresas y la creación de nuevas cadenas de valor, es decir, comencemos la construcción por los cimientos y la base, no por el tejado.

Hoy más que nunca necesitamos de estrategias basadas en inteligencia, que sienten las bases de futuro y trasciendan las barreras temporales a las que hemos estado sujetos, poniendo en el centro a las MiPyMEs y a la sociedad, generando con ello espacios de confianza, compromiso y trabajo conjunto, donde todos estemos igualmente implicados en la creación de un nuevo Zacatecas.

Por último, #YoConsumoLocal y #YoApoyoElTalentoZacatecano, así que reflexionemos, apoyemos y sigamos trabajando unidos por Zacatecas de forma positiva y proactiva. Además, sigan enviándome sus comentarios a estrategiaz@outlook.com y vía Twitter. Buen fin de semana.

*estrategiaz@outlook

INDEFENSOS // POR LEÓN





LAS ELECCIONES EN LA UAZ: ANATOMÍA DEL NUDO

El proceso electoral programado para mayo ya quedó fuera. La renovación de las autoridades era total: desde rector con el conjunto de la administración central, todos los directores y los consejos de unidad, más el Consejo Universitario. Además, las 11 carteras del sindicato. Es decir, todo. Por las medidas de la contingencia se produjeron problemas jurídicos que deben resolverse, sobre todo por cuestión de procedimientos y fechas. El Consejo Universitario actual junto a todos los directores con sus respectivos consejos de Unidad terminan su periodo el 19 de agosto de 2020. Y el rector con su administración concluye el 5 de septiembre. Así las cosas, si el 19 de agosto ya no habrá Consejo Universitario, ¿quién calificará las elecciones, si éstas se hacen después de esa fecha? Este es el nudo del problema. Estando el Consejo Universitario en funciones, se puede maniobrar, al estar fuera de funciones, la situación se complica.

El caso del Spauaz es más embarazoso: el actual Comité Ejecutivo termina su periodo el próximo 26 de mayo, y aun no hay acuerdos sobre alguna salida al

nudo jurídico que esto significa. En el sindicato el problema no es más difícil no sólo por la proximidad de la fecha de finiquito legal de los representantes, sino porque un acuerdo político de consenso es lejano por la personalidad del Secretario General, el cual está imposibilitado de construir justo lo que se necesita: consensos. A partir del miércoles 27 de mayo (semana que entra) no habrá Comité Ejecutivo, a lo cual se abren serios problemas: ¿quién hará las propuestas de cargas de trabajo del personal suplente o tiempos determinados? Si dichas cargas no van con esa propuesta, no tienen validez legal.

En la arena de la Institución, una posibilidad es que se realicen las elecciones antes del 19 de agosto, y el actual Consejo alcance a calificarlas. Sin embargo, en el último calendario aprobado por la administración, el ingreso a actividades es el 10 de agosto, con lo cual hace imposible lo aquí sugerido. Tendrían que establecer el inicio de actividades la tercera semana de julio, para que alcancen los procesos, aún de forma apretada. Y los acuerdos sobre todo el escenario deben procesarse en estos días, y necesi-

sariamente deberán salir de consenso, para evitar conflictos. La base de la solución del nudo es el acuerdo político de todas las planillas y fuerzas, y la responsable de realizarlo es la Comisión Electoral Universitaria. Comisión que no tiene los mejores perfiles para llevarlo a efecto. El otro responsable de procesar el acuerdo político es el Secretario General de la UAZ, pero es candidato a Rector, y por tanto parte interesada, lo cual también complica el caso.

Lo importante es que la Comisión Electoral construya una propuesta a más tardar la semana que entra, y sea una propuesta de consenso y de preferencia no rebase la fecha fatal del 19 de agosto. Porque hay complicaciones adicionales: la entrega-recepción en medio de una crisis financiera, y una administración central que se estrenará con las arcas vacías y la negativa de gobierno federal de poner el dinero que hace falta para salir el año. Es decir, el nuevo rector entra el 5 de septiembre y el 15 de octubre no tendrá para la quincena, a menos que pase algo extraordinario. El nudo que tiene ahora mismo la máxima casa de estudios, por lo que vemos, fue hecho por Gordias.

RAYUELA

Feminicidios, un tema que lejos de restringirse a las grandes urbes, también le pega a los municipios.

La actual situación derivada de la Pandemia de COVID-19 ha servido para evidenciar la mezquindad de algunos actores públicos, diametralmente opuesta a la responsabilidad irrenunciable que han mostrado otros actores. Ha servido para dimensionar la importancia del papel que juega el gremio galeno en nuestra sociedad, de la misma manera que ha puesto de relieve la urgencia de un Sistema de Salud Pública sólido y moderno que tenga la capacidad de llegar a absolutamente a toda la población, es decir: la urgencia de un verdadero sistema de salud universal.

Sobre la deteriorada estructura del viejo sistema de salud pública se ha comenzado a construir (a marcha necesariamente forzada) un nuevo sistema que tienda a lo universal, que sea capaz de hacer frente a pandemias como la actual del coronavirus y a las ya añejas como la diabetes, obesidad, hipertensión, etcétera. En la medida que este nuevo paradigma médico va tomando las riendas, el país se da cuenta de que (si bien es cierto que se requiere ampliar la infraestructura y modernizar el equipamiento) el enfoque real debe ir hacia la prevención, buscando subsanar el enorme agujero que se había creado en las décadas de dirigencias que veían la salud pública como un mal negocio; 70% de los mexicanos padecen sobrepeso, y una tercera parte padece obesidad; a la fecha, según la gaceta de la UAM, 31 millones de mexicanos viven con hipertensión. Realmente son cifras alarmantes, nos encontramos ante un país con índices de salud absolutamente deteriorada.

De este tamaño es el reto de la actual ad-

Nueva República

Los Guardias de Galeno

Hoy más que nunca es necesario sumar esfuerzos y apoyar en todo lo que sea bueno para mi querido IMSS y mi país.

Fabiana Zepeda Arias.

ÓSCAR NOVELLA MACÍAS

ministración, reto que según las evidencias y habiendo rebasado la actual crisis sanitaria, es muy probable que sea superado. Confío en que el nuevo paradigma de salud pública ya ha creado la conciencia necesaria, incluso, puede decirse por el interés general de la población en las medidas gubernamentales y conferencias, que por primera vez en muchos años el grueso de los mexicanos están pensando en mejorar sus hábitos al entrar en la fase de nueva normalidad.

La respuesta y la conciencia social sobre la salud es un elemento base, pero no quiero dejar de mencionar el segundo pilar de este gran cambio que estamos buscando que se opere, ese pilar son los guerreros que se encuentran en la primera línea de batalla de esta guerra no prevista, en varios casos, estos guerreros han ido más allá del deber. El Gremio médico mexi-

cano ha mostrado estar al nivel de los mejores y más capacitados, no solo por el aplomo con el que se han conducido en instalaciones que habían resultado insuficientes, pues ningún país del globo estaba preparado para una pandemia como la que vivimos actualmente, sino por el profesionalismo con el que han manejado las respuestas de una sociedad que se mostró escéptica en principio. Huelga decir que de no ser por el heroísmo de estos trabajadores, no viviríamos en absoluto una situación de relativa normalidad al día de hoy.

Es justo que un gremio tan trascendental en este punto de la historia de México sea representado por personajes de honradez y capacidad probadas. Tal es el caso del Secretario de Salud Jorge Alcocer Varela y de Hugo López-Gatell, titular de la Subsecretaría de Prevención y

Promoción de la Salud; hablemos en particular de este último galeno, quien ha sido el responsable de dirigir mediáticamente la estrategia de atención a la pandemia del COVID-19. Se trata de un médico epidemiólogo, investigador, profesor; un sujeto extraordinariamente técnico, perfil idóneo tanto para ser vocero como para asumir la subsecretaría que ocupa; además, un sujeto con una competencia comunicativa ampliamente desarrollada, tolerante y diligente.

López-Gatell no sólo es actualmente un prominente funcionario, quien por cierto lo fue a través del Servicio Profesional de Carrera, también fue un activista estudiantil y ha comentado en varias entrevistas que: ayer como ahora, en el debate colectivo imperará siempre "la defensa de lo público". Una figura como él, comprometida con lo social, ilustra muy bien la debacle del neoliberalismo, mismo modelo que se había encargado de dismantlar el Sistema de Salud Pública mexicano.

No nos toma por sorpresa que a la llegada de la nueva administración el rezago era mayúsculo en términos de instalaciones y personal, por tomar un dato, existe un déficit de 36 mil enfermeras. Médicos, enfermeras, directores y todos los trabajadores del gremio han tenido que salir adelante con lo que tenemos y con lo que logramos subsanar a marchas forzadas, con la cooperación internacional y con el enorme apoyo social. Hoy nuestro país sabe organizarse mejor que ayer, y más importante, hoy las figuras que llevan las riendas entienden y comparten las ideas del nuevo paradigma: la salud ha de ser universal y el estado está a cargo. ■

En tiempos tan complejos como los que vivimos actualmente, medidos en el aislamiento de nuestra privacidad y con el mínimo contacto con el mundo exterior, realmente no tenemos a que aferrarnos dentro de esta que se ha vuelto una compleja y complicada existencia. Algunos tienen la fortuna de aferrarse a la fe que por lo que se ve ya pocos conservan, aunque es sin lugar a dudas una gran ayuda sobre todo en momentos difíciles como los que vivimos, mientras que otros, muchos, la gran mayoría se asoma a los medios masivos de comunicación, electrónicos o impresos - pero siempre vía digital - donde no todo lo que se dice es apegado a la verdad, y la verdad - si es que existe - tenemos que buscarla en otros horizontes, tendríamos prioritariamente que asomarnos al fondo de nosotros mismos, a nuestro interior, llámenle como quieran alma, subconsciente - que claro no es lo mismo - con el objetivo de aprovechar estas largas horas de soledad para conocernos mejor y para aceptar lo malo que existe dentro de nosotros - no solo lo bueno o positivo - e intentar en la medida de lo posible modificarlo sin que ello dañe nuestra propia naturaleza.

Existen quienes - supongo que es una minoría - viven solos, algunos de ellos solamente acompañados de sus pensamientos y de su propia historia. Existen otros - supongo que son mayoría - que conviven con familiares cercanos, con la esposa o esposo, y con algunos hijos, y son claro tiempos de afinar la convivencia evitar los roces y apreciar mejor lo que tenemos al lado - porque podemos perderlo - Sin embargo la convivencia es difícil, sobre todo si existe alguno que se sienta superior y, peligrosa cuando este personaje resulta ser un típico macho mexicano y es ahí donde se da la violencia de género casi siempre - pero no exclusivamente - donde la víctima es la mujer quien sigue no solo al pendiente de la tarea de los hijos que vía digital se vuelve más compleja, sino la encargada de cocinar, limpiar y hasta sanitizar el hogar mientras el marido sentado solo observa pasivamente la televisión y excepcionalmente contribuye al bienestar del hogar del que también forma parte y al que también está obligado.

Son tiempos de asomarse a los libros y existen toneladas de ellos - por decirlo metafóricamente - dentro del mundo digital, hace

México Lindo y Podrido...
y Zacatecas otro tanto

Violencia de género. Un grito desde los Altos de Chiapas, de una mujer zapatista (parte 2)

JOSÉ DE JESÚS REYES RUIZ

unos días pedí vía Amazon un par de libros pero me contestaron que tendría que esperar por que entregar libros no era esencial dentro del escenario de la pandemia ¿Cómo es que no va a ser esencial? No entiendo el mundo en que vivimos, y claro los jóvenes hartos de la circunstancia comienzan a salir desprotegidos ellos mismos y desprotegiendo a los demás, como si no pasara nada, y el futuro sigue incierto entre las noticias falsas o verdaderas ¿? Y la información oficial, que casi siempre son contrapuestas, y por otro lado las redes sociales que nos confunden aún más.

Son tal vez tiempos de asomarnos a lo que yo entiendo - por qué lo conozco y lo he vivido - el paraíso terrenal, el paraíso en la tierra, los municipios autónomos, aquellos conocidos como caracoles, donde el yo ha sido desterrado como concepto por el nosotros, donde nada es más importante que el bienestar de la comunidad, donde todos trabajan para lograrlo, donde no reciben ayuda - ni la piden ni la requieren - del Gobierno que sienten como ajeno y casi como enemigo, donde no pasan hambres como otras muchas comunidades indígenas, donde se vive el espíritu del Zapatismo que México y el mundo conoció el 1 de enero de 1994, día que Salinas de Gortari nos mintió como inicio de nuestro país dentro del primer mundo.

Estas palabras que siguen son el comple-

mento de las que les hice llegar hace apenas una semana, son el grito de las mujeres zapatistas desde los Altos de Chiapas.

"Y mira, lo que te voy a decir, lo principal nos lo enseñaron las compañeras de las comunidades zapatistas. Porque luego también nosotras somos culeras que pensamos que estamos mejor, o que sabemos más, o que no estamos tan jodidas, y entonces queremos darles clases de feminismo, enseñarles a luchar por sus derechos. Esas son mamadas. No tenemos nada que enseñarles por muchos libros, o por muchos tuits, o por muchas mesas redondas, o encuentros. Y las compañeras, cuando vamos o cuando vienen, no nos vienen a decir que hacer, ni nos critican, ni nos malmiran, ni nos malhablan, como dicen ellas. ¡Nos hablan y nos dicen que quieren aprender! Dime si no te jode eso. Si nosotras no tenemos nada que enseñarles. Ellas nos dicen, con su lucha propia, con su historia, que cada quien a su modo. Cuando nos cuentan sus historias nos dicen "así hacemos nosotras pero cada quien su modo". Lo más cabrán es que con su lucha, nos cuestionan, nos preguntan, nos dan un madrazo de esos que se agradecen, porque nos avientan un "¿y tú que?" que te da para abajo y que te da para arriba, de una forma que olvidate del síndrome premenstrual.

Lo que nos hizo que a mí, y creo que a otras,

acercarnos al zapatismo, no fueron las compañeras. O si también las compañeras zapatistas. Y no por que quisiéramos ser como ellas. Pero ni modo, también tienen que ver los pinches compañeros zapatistas.

Lo que pasa es que el zapatismo es bien cabrán, porque te hace que quieras ser mejor, pero sin dejar de ser lo que eres. No te digo que te vayas a vivir a una comunidad, ni que aprendas su lengua, ni que te tapes el rostro, ni que dejes tu familia, ni que abandones todo y te subas a una montaña con las insurgentes o donde quiera madres que estén. Te dice y te pregunta: "aquí estamos nosotras haciendo esto aquí, ¿Qué estás haciendo tu allá?" y el zapatismo no anda con mamadas que gorda, que flaca, que alta que chaparra, que prieta que güera, que fresca que reventada, que vieja, que joven, que savia que ignorante, que campesina que ciudadana.

Y créme que no hay amor más cabron que ese, que te respeta, que te ama justo como eres, pero que te envenena porque al mismo tiempo hace que quieras ser mejor persona, mejor mujer. No te lo exigen, no te lo dicen. Vaya, ni siquiera te lo insinúan. Y ahí está lo jodido, porque esas ganas nacen de ti misma. Y no hay nadie a quien reclamarle, ni a quien darle cuentas, sino al pinche espejo. Y no podemos echarle la culpa a los pinches hombres, o al pinche sistema, o a las condiciones, o a la chingada. Es bien, pero bien cabron, porque te avienta encima de todo, o sea que te obliga a que te hagas responsable de ese amor. No te deja ni un pinche rincón donde esconderte. Pinche Zapatismo.

Y díganle a los pinches hombres que vallan y chinguen a su pinche padre, si su padre, porque su madre no tiene la culpa de que sean tan pendejos. Y díganle a las compañeras que... que... mira, yo no soy creyente, pero no encuentro otra expresión para decirles lo que pienso, así que díles que... que las bendiga Dios, que espero algún día no estar frente a ellas, sino a su lado, y no sentir que la vergüenza me arde en el pecho. Que espero que llegue el día, en que cuando me digan "compañera", sea porque lo soy. Y ya, porque tengo que ver lo de los Tercios Compas, y hacer lo de la revista, subir los comunicados a la página, la grabación, la revisión del texto, la artesanía, ir a la reunión, a la chamba, al jale, al trabajo, a la lucha, siempre a la lucha.

Ah, y dile al gato-perro que si vuelve a orinar la silla, me va a orinar. ■

Comentarios Libres

Por qué el Día del Estudiante

Para mis sobrinos Daniela y Leonardo

SOCORRO MARTÍNEZ ORTIZ

Aunque la pandemia del covid-19, obliga a realizar el proceso enseñanza-aprendizaje de manera virtual en todos los niveles del sistema educativo en México, no es motivo para olvidar que mañana 23 de mayo, se conmemora en nuestro país El Día del Estudiante. Serán difíciles los festejos pero es oportuno comentar, que su origen fue un evento trágico.

Bajo el gobierno de Porfirio Díaz el 22 de septiembre de 1910 se inauguró la UNAM, lo que antes fue la Real y Pontificia Universidad de México, cumpliendo un mandato del mismo año, el cual formalizaba la Ley Constitutiva presentada por Justo Sierra.

Hasta 1929 dicha Ley señalaba al ministro de Educación Pública como Jefe de la Universidad, y el rector era nombrado por el presidente. Ese año los estudiantes de la Facultad de Derecho, organizaron un movimiento estudiantil que buscaba la autonomía universitaria. El 5 de mayo llamaron a huelga y colocaron la bandera rojinegra en la puerta de la Escuela. Sin embargo, dos días después, por orden del presidente Emilio Portes Gil, el rector la clausuró. Pero luego, el 9 de mayo la huelga fue declarada oficialmente.

Tras varios días de negociaciones inútiles, el movimiento derivó en enfrentamientos entre los estudiantes y fuerzas del orden público. Iban armados con garrotes y se enfrentaron con la policía cerca del Edificio de San Ildefonso y cuando trató de dispersarlos con potentes chorros de agua y en las calles, se enfrentaron a bomberos y policías, quienes a fuerza de hachazos, buscaban derribar las puertas de las instituciones donde se habían refugiado los estudiantes. El enfrentamiento terminó cuando el Jefe del Departamento del Distrito Federal, ordenó la retirada de policías y bomberos. La represión hizo que muchas otras Facultades y la opinión pública apoyaran el movimiento estudiantil. Seis días después, el presidente Portes Gil, concedió de manera oficial la Autonomía a la Máxima Casa de Estudios, adquiriendo su nombre: Universidad Nacional Autónoma de México.

Actualmente, México tiene una gran población estudiantil. Son considerados estudiantes quienes realizan actividades en el cultivo de conocimientos, aprendizaje y práctica, sea en espacios científicos o artísticos. Ellos fueron los que lucharon en favor de la libertad de cátedra y para demandar autonomía.

La celebración de este día, debe ser espacio para entender la diversidad de personas que se encuentran inmersas en los cambios de la actualidad, ya no buscan autonomía, muchas libertades están ya garantizadas. Hoy las luchas son, porque las instituciones reconozcan y les abran espacios. En alguna ocasión, la Universidad

Metropolitana se cuestionó: ¿quiénes son nuestros estudiantes? Hoy, es menester conocer sus características, actitudes, motivaciones y problemáticas, para contribuir con ello a su formación integral, para tratar de fomentarles aquellas capacidades que desarrollan en esta etapa de la vida, el pensamiento abstracto, la aptitud creadora o el espíritu científico y crítico.

Los estudiantes son parte sustantiva de la vida universitaria, y es menester inculcarles en su aporte diario la experiencia educativa, en un contexto social y político, en que los valores son poco claros, donde las culturas están cambiando, los medios de comunicación, las redes sociales, alteran sus resoluciones y, son estas circunstancias, las que afectan la transición del adolescente a la edad adulta. Los estudiantes no son materia prima, son el sentido de las instituciones educativas y de México. Son capital humano que soporta el mayor potencial de conocimiento de los pueblos, de las democracias, y de los sistemas sociales que los agrupan.

El 23 de mayo de 1929, los estudiantes lucharon por lograr la autonomía universitaria, esto es, la independencia política y administrativa de una universidad pública respecto de factores externos. Este principio, sostiene que la universidad debe ser autónoma propiamente, autogobernada, elegir a sus propias autoridades y los programas de estudio.

Así entendida, la universidad está fundada en la necesidad de evitar que los vaivenes del poder político, se traduzcan en cambios arbitrarios de la vida y de las autoridades universitarias. La autonomía es un principio de las más antiguas universidades europeas. Con autonomía, los diferentes colectivos universitarios, profesores, alumnos y personal no docente, se controlan de manera directa, mediante elecciones internas para elegir a los diferentes órganos de gobierno.

De este modo la autonomía universitaria, pretende preservar a la universidad de las luchas partidistas del poder político. Sin embargo, las autoridades académicas y los miembros de los órganos de gobierno, pueden llegar a defender sus intereses de sus colectivos (llámense profesores, alumnos o trabajadores no docentes), y la propia institución de la sociedad.

No obstante su origen, El Día del Estudiante ha sido motivo de festejo por parte de alumnos desde la educación media básica hasta la superior. En muchas instituciones educativas se realizan varios eventos de tipo académico, cultural, deportivo y de carácter social. También se reconoce el mérito al esfuerzo de algunos estudiantes.

Después de aquella represión, los alumnos de la Facultad de Derecho, exigieron que la Plaza de Santo Domingo, fuera llamada Plaza 23 de Mayo o Plaza del Estudiante. Posteriormente, muchas universidades de las entidades también lograron su autonomía. La UAZ, en 1968. ■

Clientelismo y fracaso del programa de emergencia

RAFAEL HERNÁNDEZ ESTRADA

La información del propio gobierno federal muestra que naufragó el programa de créditos a las Micro, Pequeñas y Medianas Empresas (MiPyMes), traspiés que se agudizó en la vertiente de Crédito Solidario a la Palabra a cargo del IMSS. Esta dependencia dispuso de 1 millón de créditos de 25 mil pesos y solo colocó 191 mil, lo que representa una cobertura de apenas el 19% de la meta planeada.

Dado que fue el mismo presidente de la República quien decretó esta política, como parte de su programa para reactivar la economía, la responsabilidad del fracaso recae en él. Efectivamente, el 23 de abril se publicó en el Diario Oficial de la Federación el Decreto presidencial de política de austeridad en el que, en su Punto IX, anuncia que su gobierno otorgará tres millones de créditos a personas y a pequeñas empresas familiares.

En la conferencia de prensa que impartió un día después el Presidente, acompañado de la secretaria de Economía, del Director del IMSS y del Coordinador General de los Servidores de la Nación, precisó que dos de esos 3 millones de créditos se otorgarían como parte del "Programa de Apoyo Financiero para Empresas Familiares" que operó con dos modalidades: 1) la de las empresas formales que dan de alta a sus trabajadores en el IMSS, y 2) la de las empresas informales, cuyo requisito fue el estar inscritas previamente en el llamado "Censo del Bienestar" que levantaron los Servidores de la Nación. Cada una de esas modalidades otorgaría un millón de créditos de 25 mil pesos.

En su modalidad para empresas formales, el programa quedó inmediatamente marcado por el clientelismo electoral, pues el IMSS incluyó, como aviso de aprobación de los créditos, una carta dirigida a los beneficiarios con el nombre y cargo del Presidente. Ello provocó la inmediata queja del PRD y de otros partidos, así como la crítica de buena parte de la opinión pública, por lo que el INE debió ordenar al gobierno

el retiro de dicha misiva mediante un acuerdo de medidas cautelares.

El día 15 de mayo, el IMSS anunció que el programa se cerró con 191 mil créditos colocados en la modalidad a su cargo, lo que representa apenas el 19% del millón de créditos previsto. Seguro que el escaso interés se debió a que era mínimo el monto del crédito brindado, a que las empresas formales, al estar plenamente identificadas, no podrían eludir el pago del mismo más los intereses devengados y, quizás en menor medida, al rechazo de los empresarios hacia el clientelismo electoral descartado.

La otra modalidad, dirigida a empresas del sector informal, quedó a cargo de la Secretaría de Economía y de los Servidores de la Nación. En este caso, el avance fue sustancialmente mayor pues se alcanzaron los 964 mil créditos colocados. Habría de conocerse y auditarse el padrón de beneficiarios para hacer la evaluación de esta parte del programa, pero al parecer fue más apreciada porque, a pesar de que igual se estableció la obligación de las empresas de pagar el préstamo más los intereses, los beneficiarios en este caso, siendo informales, no están tan atados a ese deber como las empresas que le responderán al IMSS y a Hacienda.

La modalidad a cargo del IMSS apenas dispuso de 4 mil 775 millones de pesos de los 25 mil millones disponibles, lo que implica un subejercicio del 81%. Si se suman los alcances de ambas modalidades, el subejercicio es superior al 40%, lo que en el contexto de la emergencia económica sigue siendo un rotundo fracaso.

Por otra parte, no parece ser el principal objetivo gubernamental el mitigar los efectos catastróficos de la crisis económica del covid-19 pues, en ambas vertientes del Programa, quedó al descubierto el clientelismo electoral que lo inspira: en el primer caso, con la carta presidencial; en el segundo, con la utilización del "Censo del Bienestar" y la participación de los Servidores de la Nación, sesgadas en favor de la base de apoyo de Morena. ■



En su modalidad para empresas formales, el Programa de Apoyo Financiero para Empresas Familiares quedó marcado por el clientelismo electoral

■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS



Felipe Andrade Haro

—Duque de Tarabilla: Bien amigos, parece que vamos construyendo nuestro camino hacia el otro bando. Total, la política es de momentos y nuestro momento con el panzón se acabó

El Rey no es malo, es malísimo

Había una vez un Rey medio torpe, pero en el fondo (muy en el fondo) sentía que era buena onda. Esta es una de tantas historias.

PRIMER ACTO. El Duque de Tarabilla se reúne con sus amigos, guardando la sana distancia, en la taberna "Duque López y Gatell".

ESCENA III

—Duque de Tarabilla: Por lo menos en esta taberna sí hay deliciosa cerveza. Eso de que se haya dejado de producir es una tontería que afecta a la economía y nuestro sagrado vicio, pero ya ven las ingeniosas ideas de nuestro monarca. Sigo sin entender cómo se le ocurrió postularse ¿en que estaría pensando? A lo mejor la de la idea fue la reina, ya ven cómo se las gasta.

—Barón del Chepinque: Pues el problema debemos achacárselo al partido. ¿Qué no había algo mejorcito?

—Duque de Guadalarita: Cállate los ojos hermano, después del desastroso gobierno del otro no había algo mejor. Eso sin contar todo lo que se llevó en las alforjas junto con la familia. Salieron más largos que la cuarentena juar, juar, juar.

—Duque de Tarabilla: Se los dije miles de veces, un escarmiento ejemplar para los corruptos. Pero ya ven cómo se impuso el grupo de Los Amos del Trinquete. Unos se hicieron diputados, otros siguieron saqueando las arcas como funcionarios y otros de plano se pelaron con la chequera llena. La verdad que el anterior gobierno fue un asco.

—Barón de Chepinque: Pues querido amigo, a pesar del asco que te da, no debes de quejarte porque te va muy bien.

—Duque de Tarabilla: Porque hasta para ser transa hay que tener estilo, mis distinguidos amigos. Juar, juar, juar. No me comparen con aquellos rateros de cuello negro. Yo soy totalmente palacio. ¡Salud!

Llega el Conde de Fresnillo a la reunión.

—Duque de Tarabilla: Sea bienvenido querido Conde y brinde con

Adiós a Benito Juárez /yo



nosotros por la vida y los mejores tiempos por venir.

—Conde de Fresnillo: Creo que ya andan encarrerados mis distinguidos. Que sirvan una nueva ronda, con botana de lujo.

—Barón de Chepinque: Pues nada, mi apreciado Conde, que esperamos que usted sea la luz al final del túnel, porque el panzón nomás no saca un perro de la malpa ni aunque se lo den del rabo. ¡Estamos muy fregados y más que vamos a estar! La epidemia que vivimos nos ha

dado en toda la torre y el rey no hace maldita cosa por arreglar el relajo que hay por todo el reino.

—Duque de Guadalarita: Ya ve que ahora se le ocurrió imponer esa tontería del HOY NO CIRCULA. Ya los cuicos del rey se han llevado 12 caballos, 20 carretas y 8 carretones. Eso sin contar al burro de Don Aquilino el aguamielero.

—Conde de Fresnillo: Sí, apenas me enteré de esa desgracia. Todas las mañanas acostumbro a echarme un

buen jarro y me encontré con la infausta noticia de que Don Aquilino no estaba en su lugar. Este gobierno no funciona con esas tonterías. ¿Son suyos esos consejos Duque de Tarabilla?

—Duque de Tarabilla: ¡Dios me libre, excelencia! Me opuse con todas mis fuerzas, pero ya sabe usted que el rey le hace mucho caso a otros méndigos metiches. Esa idea fue del Duque de Salas, nomás llegó a la reunión dijo eso y se largó a su casa de descanso.

—Barón de Chepinque: Y la gente anda diciendo que la próxima semana se pone en marcha el programa HOY NO SE RESPIRA. A todo aquél que agarren en la calle lo van a meter al calabozo dos días y su multa de un ducado, nomás se dejará respirar al que se quede en su casa.

—Barón de Guadalarita: ¿Y que me decís de lo que llaman el programa HOY NO SE COME? En el palacio se comenta que se va a aprobar esa tontería para quitarnos el dinero a nosotros, total, la prole ni come. ¿Ve usted a lo que hemos llegado con este botarate de rey? ¡Ya estamos hasta la coronilla!

—Conde de Fresnillo: Pues tenemos que comenzar a organizarnos para detener estos atropellos contra la gente. Como bien lo dice el emperador: Primero la Prole. Disculpádmeme, pero tengo otras reuniones. Estamos en contacto y buen día.

Se retira el Conde de Fresnillo.
—Duque de Tarabilla: Bien amigos, parece que vamos construyendo nuestro camino hacia el otro bando. Total, la política es de momentos y nuestro momento con el panzón se acabó. ¡Chingao, esto de ser políticos es bien complicado! ¡Salud, compañeros, y que viva el cambio!

¡SE RENTAN CABALLOS PARA COMBATIR EL HOY NO CIRCULA!

Puro Veneno

NO SON DE FIAR

Dicen que el Inegi no miente y por ello habrían de estar preocupados actores políticos de todos los colores en el estado, pues según la más reciente encuesta de calidad e impacto gubernamental no hay gobierno que convenza a los zacatecanos y los tres niveles reprobaron. Lejos del 50 por ciento de aprobación entre los que ya alcanzan la boleta, quedaron tanto la Federación como los Municipios y, en el último lugar de éstos, la administración estatal.

Ni los de Morena deberían dormirse en laureles de las entidades del país, Zacatecas es la que menos cree en la Cuarta Transformación. Se ve lejano 2018, cuando la alianza PAN-PRD presumía haber ganado posición en las alcaldías, también mal evaluadas. Los del PRI no cantan mal las rancheras, ya que el gobierno estatal, calificado a la mitad de la actual administración, se ganó el corazoncito de apenas 33.1 de los encuestados. En 2021 veremos si hubo un antes y después del COVID... y la crisis.

OTROS MENOS

Con todo y que los partidos son los de menos de fiar, según la propia gente, el PRI parece no perder frente a la Esperanza de México y quiere ganar a boletínazos lo que no pudo ni con alianzas. Resulta que la dirigencia zacatecana del instituto político (sin lana, pero con ganas) convocó ahora a un curso sobre "democracia y participación ciudadana", como si de eso fueran un ejemplo a seguir.

El invitado como ponente tiene un amplio curriculum en "transparencia, rendición de cuentas, gobierno abierto y combate a la corrupción", por lo que no quedó dudo, en la invitación difundida por el partido, si el doctor viene a educar a los tricolores locales o a arrestarlos. Tras la tragedia del ex gobernador Miguel Alonso, ojalá que los liderados por Gustavo Uribe saquen provecho a la iniciativa. O, aquí les preguntamos, ¿qué hubieran hecho ustedes?

DOMADORES

Venga, pero que no todo es malo. La administración del gober Alexander Tello logró una reducción de 38.1 y 34.2 por ciento en las tasas de corrupción. Ahora sólo tenemos 6 mil 872 víctimas y 9 mil 693 actos por cada 100 mil habitantes. Además, de 2017 (el primer año del quinquenio) a 2019 (ya viendo la luz), bajó 1.4 puntos el número de personas que consideran que la corrupción es frecuente en el estado. Antes eran 90.8 de cada 100, ya nomás quedan 89.6.

Los logros se los adjudicó el Sistema Estatal Anticorrupción (sí, todavía existe!), que aseguró que, en esta materia, Zacatecas ya domó la epidemia.



En otras disciplinas del conocimiento existen, asimismo, descubrimientos tan sorprendentes que nos llevaron a creer que la humanidad había conseguido un nivel de desarrollo científico que podríamos enfrentar cualquier desafío

Cuando se derrumba la certeza científica surge la incertidumbre

Diputada Aída Ruiz /yo

El mundo de vida cotidiana, el conocimiento ordinario y el conocimiento científico se han dislocado. En los tres casos preferimos negar el dislocamiento en lugar de enfrentarlo. En psicología esto se concibe como una barrera defensiva para evadir la realidad. Desde la sociología podemos decir que la estructura de la sociedad permanece completa, pero se ha desestructurado. Entonces, digámoslo: vivimos tiempos de dislocamiento de la vida cotidiana, de las emociones y del conocimiento. Esto sucede en el mundo entero, entre las personas de distintas culturas, religiones, e incluso, entre los hombres de ciencia. Unos más y otros menos, pero todos hemos sido sorprendidos. Entonces, debe cambiar la vida entera y el conocimiento que tenemos de ella.

Para quienes niegan la realidad, el Covid-19 "ha sido inventado por la industria farmacéutica", "el responsable es el capitalismo salvaje", "se busca reducir la sobrepoblación", "se cura con desinfectantes", "se previene con hidroxiquina". Hay otros de origen empresarial que lo minimizarlo todo, comparan el contagio y la mortandad del Covid-19 con la influenza y concluyen que no vale la pena el confinamiento de la población frente a la parálisis de la economía; en el fondo, prefieren las ganancias del capital que la vida. Existe tanta estupidez que hay que tenerle miedo, o como dijo el científico inglés Bertrand Russell: "Gran parte de las dificultades por las que atraviesa el mundo se deben a que los ignorantes están completamente seguros y los inteligentes llenos de dudas".

Conozco personas cuya edad se acerca a una centuria que platican que nunca

habían vivido una experiencia como ésta. Extrañan los abrazos, los saludos de mano y la convivencia diaria. En general, se tenía confianza en el avance de la ciencia y la tecnología. Todo indicaba que habíamos conquistado la naturaleza al ponerla al servicio de la humanidad. El descubrimiento en las ciencias naturales de los antibióticos generó

una revolución en la salud reduciendo la mortalidad. Se elaboraron vacunas que casi han erradicado enfermedades como la difteria, el tétanos, la tosferina, la poliomielitis, el sarampión, la rubéola, la parotiditis, la varicela y el papiloma humano, etc. Contamos con distintos anticonceptivos que han ayudado a planificar la reproducción y la diná-

mica de la población. A través de la ingeniería genética se descubrió la estructura del ácido desoxirribonucleico (ADN) y el ácido ribonucleico (RNA), y a partir de ese descubrimiento actualmente es posible clonar algunas especies de animales y manipular los genes de plantas como el maíz y la soya para producir alimentos transgénicos.

Recientemente fue posible conocer el genoma humano, etc. En otras disciplinas del conocimiento existen, asimismo, descubrimientos tan sorprendentes que nos llevaron a creer que la humanidad había conseguido un nivel de desarrollo científico que podríamos enfrentar cualquier desafío; pero la propagación desenfrenada del COVID-19 vino a cuestionar mucho del conocimiento existente.

La reformulación científica que aquí interesa parte del reconocimiento de la actitud general que como investigadores frecuentemente adoptamos frente al conocimiento científico. La certeza del hombre de ciencia o del hombre lego existe solamente entre quienes se niegan a problematizar su conocimiento o sus creencias. Quien tenga como actitud interrogarse permanentemente sobre lo que sabe, llegará al mismo resultado que planteo el filósofo griego Sócrates: "Solo sé que no sé nada". Con esta frase podemos afirmar que Sócrates "sabía lo que sabía y también lo que no sabía".

Con el estatus de la existencia de "expertos" y "especialistas" en una disciplina o en un campo de ella, ya no se problematiza "lo que sabe y lo que no sabe". La especialización y fragmentación de la ciencia conduce a la creencia en la certeza de la verdad y en su dominio. Esta es la orientación que la modernidad produjo en la ciencia. En aquel pasado su justificaba porque había que trazar las fronteras entre ciencia y la Fe. Pero, cuidado, Bourdieu llamó permanentemente la atención en la necesidad de buscar lograr el dominio del proceso de conocimiento, como un proceso no deducido de una teoría, sino como un proceso construido por el investigador, cuyos alcances

y fines hay que tener claros objetivamente a fin de no olvidar que ello es el resultado de nuestra actividad; a ello le llamó el "proceso de objetividad de la objetivación", que no es otra cosa que el dominio de los procesos que llevan a la construcción de la verdad científica. Si no fijamos la atención de ese proceso, de esa práctica, entonces tampoco estaremos en condiciones de saber la verdad científica que hemos conseguido.

En la historia de la ciencia y de la filosofía existen varios personajes considerados los padres de la ciencia o de la filosofía que reconocen saber "lo que saben" y saber "lo que no saben". Descartes en este aspecto es el más elocuente, él afirmaba: "tratando de instruirme descubrí más profundamente nuestra ignorancia". En efecto, entre más se avanza en el saber científico del que ya se tiene un alto dominio, éste se vuelve infinito, y no es porque sea inalcanzable, sino porque, así como la realidad es un proceso de cambio permanente, también debe serlo la conciencia que se apropia de ella. Desde la filosofía hegeliana la historia, la realidad y el conocimiento son el "Ser siendo"; entonces, eso que observamos como estructura estable y es al mismo tiempo un proceso de estructuración y cambio.

Conclusión: la ciencia ya sabe mucho de los virus, pero, hoy el SARS-CoV-2 viene a demostrar que la tipificación científica en la especie "coronavirus" se ha alterado tanto que ha sido necesario investigar su estructura genética a fin de poder elaborar su vacuna. Justo esta es la actitud no dogmática que el científico ha de tener a fin de revalorar "lo que sabe" o lo "que creía saber".



LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

ULISES CON LOS CHAVOS.

El alcalde **ULISES MEJÍA** no quiso dejar que pasara desapercibido el Día del Estudiante, para ello organizó un foro virtual dirigido a los jóvenes como agentes de cambio, en el que participaron alumnos de secundaria, prepa y universidad. **ULISES** incluyó a la experta en imagen pública **KARINA DE LEÓN**, quien dio un buen mensaje a los muchachos. El alcalde se apunta otra palomita, porque a pesar de la pandemia no olvidó a los chavos y prácticamente se echó a la bolsa a los participantes.



AGUAS NOS GANA EN CONTAGIOS.

A los gobernadores hidrocálidos siempre les gusta hacer comparaciones entre su tierra y la nuestra. Ahora nosotros podemos decir que sí nos ganaron, pero en el número de contagios de **COVID-19**. Aguascalientes tiene más de 500 casos contra Zacatecas que tiene 223 casos positivos. Pero como nosotros no somos excluyentes, les seguimos permitiendo que vengan a nuestros municipios, sin siquiera tener la vaga idea de no permitirles el acceso. Dicen que siempre es bueno no hacer juicios y tener buena vecindad.

DOS AÑOS SIN RESULTADOS.

En las redes sociales el subsecretario de **SAMA**, **GERMÁN CONTRERAS**, presumió que estaba celebrando sus dos años de haber llegado al hueso. Muchos malas vibras

dicen que mejor debería decir lo que ha hecho, porque en este tiempo el balance puede resultarle negativo al *sub* de Medio Ambiente, quien sustituyó a **CECY RODRÍGUEZ SUCUNZA**, que sigue insistiendo en convertirse, otra vez, en candidata a diputada local por Fresnillo, ahora bajo el cobijo de **CARLITOS PEÑA**.

MINEROS, SIN DINERO.

El equipo de baloncesto Mineros de Zacatecas no tiene asegurado el dinero para financiar su participación en liga **SISNOVA** de la Liga Nacional de Baloncesto Profesional. **ADOLFO MÁRQUEZ** está sudando la gota gorda, porque dentro de los recortes que plantea **JORGE MIRANDA** el equipo de todos va considerado. Así que **EL PATAS** juega un doble riesgo, por un lado no tener lana para que el equipo juegue y por otro la posible cancelación de la liga para este trágico 2020. A ver si no lo sacan por faltas acumuladas.



ADIÓS, BENITO.

A muchos nos causó pesar la lamentable noticia de la pérdida física del profesor **BENITO JUÁREZ GARCÍA**, homónimo del *Benemérito de las Américas*. **JUÁREZ** fue dos veces alcalde de **JEREZ**, un maestro ejemplar y un funcionario público honesto y trabajador. Deja una gran huella para sus amigos, porque a su familia le hereda un gran legado. Descanse en paz un buen hombre y un padre de familia excepcional.

POLITIQUERÍA



**-A VER MI RANGEL, SONRÍE COMO SI FUERA
LA CONSTANCIA DE MAYORÍA...**

MI RELACIÓN CON DIOS



**KARLA
ALEXANDRE**

Apasionada de Cristo y evangelista. Inspiradora por la felicidad, la paz y la plenitud humana. Déjame tus comentarios en: ku_alexandre@icloud.com

¡No hay tiempo de perder el tiempo!

Volteemos nuestro rostro al cielo en busca de Jesús, pidamos perdón y rectifiquemos nuestras vidas

Ha habido muchos momentos de mi vida, en los que me encuentro abrumada y de alguna forma frustrada por pensar en todo el tiempo que ha transcurrido y he dejado ir, dejando de hacer algunas cosas que tanto anhelaba, o bien, propósitos y sueños que nunca pude concretar o ni siquiera iniciar. No sé si a ti te ha pasado, que tuviste una ilusión de formar una familia con alguien, te visualizaste en un futuro terminar al lado de esa persona que amabas, o quizás, tenías en mente o en puerta algún proyecto laboral y nunca pudo realizarse, no tuviste éxito en tu trabajo, no culminó ese viaje que tanto deseabas, dejaste pasar muchas oportunidades, en fin. Pienso que esto a muchos nos ha sucedido, y cuando nos damos cuenta de que han pasado los días, meses o años y todos estos sueños incumplidos quedaron atrás, dejando cada uno de ellos un cierto vacío con desilusión por no haber alcanzado ese objetivo, nos podemos llegar a sentir desilusionados con nosotros mismos.

Sin embargo, la vida nos puede poner de nuevo otras oportunidades para retomar una situación sentimental con alguien más, o bien, habrá otras cuestiones laborales que podamos alcanzar siempre y cuando nos hagamos el propósito, proyectos atrac-

tivos y hasta nuevos sueños. Considero que mientras tengamos salud, que es lo más importante de lo que un ser humano puede gozar, cualquier cosa que nos propongamos podremos hacerla posible. Cada día es una oportunidad para reorganizarnos, realizarnos, para luchar, alcanzar nuestras metas, caernos, levantarnos, etc. Pero te has preguntado... ¿qué será el día de mañana si muero?, ¿a dónde se irá mi alma?, ¿trascendieron con los que amo de manera correcta las obras que hice mientras viví? Y muchas más preguntas se me vienen a la mente.

Si en cuestiones de vida diaria, cada minuto que pasa es una oportunidad, cuan más grande es elegir a Cristo obrando en nuestras vidas, si bien es importante culminar todo lo antes mencionado, realizándonos humanamente en muchos sectores; no hay comparación de saber que podremos tener muchos logros en la tierra de la cual algún día seguro pasaremos, a lo verdaderamente valioso, "atesorar galardones en el cielo".

Amados, estamos viviendo tiempos difíciles y nunca antes vistos en este siglo, las profecías de las que habla la Biblia cada día son más visibles, si bien, la palabra no indica una fecha de la segunda venida de Cristo, si habla sobre situaciones y señales que estarán sucediendo antes de que esto

pase; y muchas de ellas ya son visibles. Dios ama a su creación y la más amada somos nosotros la humanidad, tanto que dio a su unigénito por nosotros, para que creamos en Él y tengamos una vida eterna.

¡No perdamos más el tiempo!... Volteemos nuestro rostro al cielo en busca de Jesús, pidamos perdón y rectifiquemos nuestras vidas, declaramos que Jesús es nuestro salvador. El tiempo corre y ese no se recupera, y una vida con Dios te resta mucho sufrimiento en vano, pues al conocer la voluntad de Dios en nuestras vidas y ponerla en práctica, nos evitamos caminos erróneos que conllevan a lastimarnos.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



**QUÉDATE
EN CASA**

REPORTE SOBRE CORONAVIRUS EN ZACATECAS (COVID-19)



911

#QUÉDATEENCASA
www.saludzac.gob.mx

1

Usa jabón, de preferencia líquido, si no tienes, utiliza jabón de pasta en trozos pequeños



2

Talla enérgicamente las palmas, el dorso y entre los dedos



3

Lávalas por lo menos 20 segundos, sin olvidar la muñeca



4

Enjuaga completamente



5

Seca las manos con papel desechable



6

Cierra la llave del agua y abre la puerta del baño con el mismo papel, después, tíralo en el bote de la basura



Lavarse las manos con agua y jabón, frecuentemente, ayuda a prevenir enfermedades respiratorias, ya que rompe con el ciclo de transmisión de virus como los de la influenza.

Lava tus manos:

- **Antes** de preparar alimentos, comer e ir al baño
- **Después** de ir al baño, cambiar pañales o realizar actividades de limpieza



Recuerda que tu higiene personal es el primer paso para una mejor salud



**QUÉDATE
EN CASA**

REPORTE SOBRE CORONAVIRUS EN ZACATECAS (COVID-19)



911

#QUÉDATEENCASA
www.saludzac.gob.mx

¡Evita contagiar a los demás!

Cubre tu boca y nariz con un pañuelo al toser o estornudar

o utiliza el ángulo interno del brazo

¡Nunca con las manos!

Lava tus manos con agua y jabón

¡Evita contagiar a los demás con los virus que expulsas al estornudar o toser!

Cubre tu nariz y boca con un pañuelo desechable y tíralo a la basura

...o utiliza el ángulo interno del brazo **¡Nunca con las manos!**

Después lava tus manos con agua y jabón

Estado32
.com.mx